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Чем дальше в лес,
тем меньше газа

«Долина смерти»
образования

У же много лет в сис�
 теме российского об�
 разования происхо�

дят масштабные реформы.
В обществе до сих пор не
утихают споры о целесооб�
разности введения единого
государственного экзамена,
а уже совсем скоро мы смо�
жем оценить, насколько
удачно вузы страны пере�
шли на систему обучения
бакалавриат�магистратура.
Похоже, теперь Министер�
ство образования РФ хочет
реформировать сами учеб�
ные заведения. Некоторые
из них после проведенного
весной мониторинга эф�
фективности ждет реорга�
низация. О переменах, ко�
торые происходят в выс�
шей школе, мы поговорили
с ректором Тверского госу�
дарственного университе�
та, профессором, экспер�
том по образованию
ЮНЕСКО Андреем
БЕЛОЦЕРКОВСКИМ.

— Все вузы страны три
года назад перешли на
систему подготовки спе�
циалистов бакалавриат�
магистратура. Андрей
Владленович, уже можно
судить о том, насколько
она эффективна?

— Я могу со всей ответ�
ственностью заявлять, что
это очень многообещаю�
щая система. В ТвГУ по
ряду направлений мы ра�
ботаем по ней с 1993
года. Для студентов эта си�
стема имеет только плю�
сы. Во�первых, они осваи�
вают профессию шесть
лет, а значит, станут спе�
циалистами более высоко�
го класса. Во�вторых, после
четырех лет обучения мо�
лодые люди имеют воз�
можность или более глубо�
ко изучить специальность,
которой обучались в бака�
лавриате, или выбрать но�
вую. Очень важно, что их
выбор будет осознанным,
потому что они уже хоро�
шо освоили рынок труда
и представляют, в какой
сфере хотят себя реализо�
вать. Например, студент�
физик, окончив магистра�
туру по экономике, станет
уникальным специалистом
и сможет легко найти ра�
боту в инновационном
бизнесе.

Конечно, в магистрату�
ру пойдут далеко не все,
а только те, кто хочет углу�
бить свои знания. Осталь�
ные, получив базовое выс�
шее образование, отпра�
вятся на рынок труда.

Как молодые люди бу�
дут использовать открыв�
шиеся перед ними возмож�
ности, мы узнаем уже в
следующем году, когда по
всей стране произойдет
первый массовый выпуск
бакалавров.

ОАО «Газпром» из�за огромных долгов Тверской облас�
ти за газ резко сократил свою инвестиционную про�
грамму в Верхневолжье, а в областном бюджете, как
оказалось, на газификацию села в этом году не зало�
жено ни копейки

О б этом на очередном заседании Законодательно�
 го Собрания Тверской области, которое состоя�
 лось на минувшей неделе, заявила министр фи�

нансов региона Ирина Северина. Она отметила, что и в
2014 году на эти цели денег в главном финансовом доку�
менте региона предусмотрено не будет.

Ситуация с газификацией региона складывается просто ка�
тастрофическая. В 2005�2012 годах «Газпром» вложил в Твер�
скую область более 3,5 млрд рублей. Когда потребители
задолжали 5 млрд, монополист практически остановил свою
инвестпрограмму. В этом году он потратит на газификацию
Верхневолжья всего 100 млн. Планируется закончить уже на�
чатые работы в Осташковском и Старицком районах, а также
построить один новый межпоселковый газопровод.

В каждом муниципалитете регио�
на по�своему пытаются решить про�
блему подключения к газу. Так, Горо�
денское сельское поселение Конаков�
ского района, чтобы провести газ в
четыре населенных пункта, в 2010
году вступило в федеральную целе�
вую программу «Развитие села», по
которой предусмотрено софинанси�
рование монтажных работ по гази�
фикации. Для получения денег необ�
ходимо выполнить всего два условия
— подготовить проект, а также выделить средства из местного
и областного бюджетов. В том же году поселение вступило в
адресную инвестиционную программу Тверской области, по�
лучив на подготовку проекта 1,6 млн рублей. Еще столько же
пришлось добавить из муниципальной казны. После долгих
согласований проект наконец�то был готов.

— Наша заявка на софинансирование монтажных работ
была включена в инвестиционную программу области это�
го года как особо значимая, но с поправкой «необходимо
выделение дополнительных бюджетных средств», — рас�
сказывает глава администрации Городенского поселения
Екатерина Корнева. — Мы попросили депутатов сделать
программу долгосрочной, выделив в этом году 3,4 млн, что�
бы успеть газифицировать хотя бы один населенный пункт.

Но правительство области дало отрицательное заключе�
ние на это предложение. Екатерина Корнева попросила де�
путатов найти выход из такой сложной ситуации. На это
министр финансов Ирина Северина заявила, что многие
районы области нуждаются в газификации, но денег в бюд�
жете нет. Если сделать исключение хотя бы для одного по�
селения, возмутятся остальные.

Тут стоит отметить, что все�таки Городенское поселение
выделяется на фоне остальных. В 2007 году о темпах его
газификации трубили на всю страну. В поселение приез�
жал тогда еще вице�премьер правительства РФ Дмитрий
Медведев, чтобы поблагодарить главу его администрации
Лидию Беценко за образцовую работу. Ее ставили в пример
и другим главам поселений. Но вскоре на Беценко завели
уголовное дело по статье «Превышение должностных пол�

— На государствен�
ном уровне уже много
лет говорят о том,
что в нашей стране на�
блюдается переизбыток
выпускников с высшим
образованием, в то же
время на производствах
страны просто некому
работать. Вы с этим
согласны?

— Почти 90% выпуск�
ников юридического и эко�
номического факультетов
ТвГУ устраиваются на ра�
боту по специальности
в первый месяц после вы�
пуска, но это не удовлетво�
ряет все потребности рын�
ка труда. Дело в том, что
в нашей стране наблюда�
ется хроническая нехватка
квалифицированных спе�
циалистов как гуманитар�
ного, так и технического
профиля.

Государство считает, что
необходимо сделать упор
на подготовку кадров для
промышленности, но, на
мой взгляд, использует для
этого неверный подход.

Уже десять лет общее
количество бюджетных
мест в стране держится
на одном уровне (в ТвГУ
в последние годы их около
1100), но с каждым годом
все больший приоритет
отдается техническим спе�
циальностям. Как след�
ствие, из�за низкого кон�
курса на них поступают
«троечники». Естественно,
потом они не идут рабо�
тать на заводы, а механиз�
ма, который мог бы заста�
вить их это сделать, пока
нет. В свою очередь, вслед�
ствие сокращения бюджет�
ных мест страдает и гума�
нитарная сфера.

Я считаю, что необходи�
мо вкладывать деньги в
промышленность и инно�
вационные сферы эконо�
мики. Если технические
специальности станут пре�
стижными и хорошо опла�
чиваемыми, молодые люди
сами, без помощи государ�
ства, пойдут учиться по
этому профилю. На мой
взгляд, нужно гарантиро�
вать бюджетное место по
любой специальности тем
абитуриентам, которые хо�
рошо сдали ЕГЭ. В этом
случае они будут делать
свой выбор осознанно.

— Кстати, в этом
году к проведению ЕГЭ
особенно много нарека�
ний. Ряд работ были ан�
нулированы. В Тверской
области, к счастью, все
прошло спокойно. Рек�
торы многих вузов снова
заговорили о необходи�
мости ввести дополни�
тельные испытания для
абитуриентов. Как вы
относитесь к этим
предложениям?

— Отрицательно. ЕГЭ
— это самая объективная
на сегодня форма оценки

номочий». По мнению следствия, в 2006 году она требовала
с жителей поселения вносить добровольные пожертвования
в сумме от 10 до 15 тыс. рублей на счет поселковой адми�
нистрации за получение согласования по вопросам газифика�
ции их домов. Суд состоялся в 2008 году. Вина Беценко
была полностью доказана, но уголовное дело прекратили за
истечением срока давности преступления. Теперь бывшая
глава работает в Городенском сельском поселении, которое
успели газифицировать всего на 30%, депутатом.

Но вернемся к заседанию ЗС. Оказывается, в этом году
начнется строительство газопровода к новому свиноводчес�
кому комплексу в Бежецком районе. Большую часть затрат
оплатит инвестор, от региона пока требуется внести 107
млн рублей. И как выяснилось на заседании, чтобы их
найти, областному правительству пришлось изъять деньги
из других статей расходов, в частности, 39 млн из про�
граммы по поддержке мясного скотоводства. Всего на нее
было предусмотрено 45 млн рублей.

— За первый квартал активность фермеров была очень
низкой, — рассказал депутатам министр сельского хозяйства
Тверской области Павел Мигулев. — У нас возникли опасе�
ния, что средства могут оказаться невостребованными, по�
этому мы решили использовать их для строительства газо�

провода к крупнейшему свинокомп�
лексу в регионе. Это вложение пере�
кроет все возможные потери сельско�
го хозяйства области и к тому же по�
зволит газифицировать множество де�
ревень.

Отметим, что проект пока не готов,
конкурс на монтажные работы не
объявлен. Депутат Александр Кушна�
рев спросил, предусмотрено ли дальней�
шее использование этого газопровода

для подключения к голубому топливу жителей Максатихи. И.о.
министра ЖКХ Дмитрий Базаров ответил, что такая возмож�
ность даже не рассматривалась, а для дальнейшей газификации
Бежецкого и Максатихинского районов необходимо модернизи�
ровать газораспределительную станцию, которая принадлежит
«Газпрому». Монополист отказывается включать ее в свою инве�
стиционную программу.

Спикер ЗС Андрей Епишин отметил, что вопрос использо�
вания нового газопровода для дальнейшей газификации Мак�
сатихи необходимо срочно проработать. Лучше сейчас вло�
жить больше бюджетных средств, чем потом тянуть новый
газопровод от Бежецка. Затем Андрей Николаевич предло�
жил следующее: так как после проведения конкурса на мон�
тажные работы часть средств может вернуться в бюджет,
перечислить инвестору не 107 млн рублей, а 103, но 4 млн
отдать все�таки Городенскому сельскому поселению. Ирина
Северина заявила, что такие действия недопустимы, посколь�
ку это может нарушить сроки реализации важнейшего инвест�
проекта. К тому же если депутаты хотят пересмотреть про�
ект строительства газопровода, то, наоборот, придется вло�
жить еще больше средств, заявила министр.

После продолжительных дискуссий все предложения
правительства были приняты без изменений. Проект газо�
провода, возможно, еще успеют пересмотреть, а Городен�
скому сельскому поселению, уже за закрытыми дверями,
обещали все�таки помочь. Осенью Екатерина Корнева по�
даст очередную заявку, которую на этот раз должны при�
нять. Правда, денег на газификацию районов области
в бюджете к тому времени не прибавится.

Андрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИН
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Мост под контролем
депутатов

Андрей
БЕЛОЦЕР�
КОВСКИЙ,
ректор
Тверского
государст�
венного
университе�
та, профес�
сор, эксперт
по образо�
ванию
ЮНЕСКО:
— На на�
шем обра�
зовании
скажутся
очередная
демографи�
ческая яма,
большая из�
ношенность
фондов ву�
зов и высо�
кий сред�
ний возраст
их сотруд�
ников.

выпускников школ, кото�
рая обеспечила равнодос�
тупность высшего образо�
вания. Так, в ТвГУ учатся
студенты из 53 субъектов
РФ. На мой взгляд, у ЕГЭ
есть всего несколько устра�
нимых недостатков. Сейчас
ученики за год начинают
готовиться к сдаче единого
экзамена по двум�трем
предметам и фактически
перестают учиться по ос�
тальным, что в корне не�
правильно. Я предлагаю
проводить экзамен по всем
основным школьным дис�
циплинам. При поступле�
нии в конкретный вуз
можно было бы учитывать
средний (или суммарный)
балл ЕГЭ по всем предме�
там и результаты по про�
фильным для выбранной
специальности предметам.
Вопрос выкладывания от�
ветов экзамена в интернет
можно также решить
очень просто. Мы взяли
идею проведения ЕГЭ с
Запада, но почему�то реа�
лизовали ее по�своему. За
границей процедура выг�
лядит так: ученикам зара�
нее известны все 100 зада�
ний, а непосредственно пе�
ред началом экзамена ком�
пьютер случайным обра�
зом формирует из них спи�
сок вопросов.

— В прошлом году
Минобрнауки РФ ввело
базовые нормативы, со�
гласно которым вузы
страны не имеют права
брать оплату ниже ус�
тановленного миниму�
ма. Ухудшило ли это до�
ступность образования
для жителей региона?

— Если говорить конк�
ретно о ТвГУ, то количе�

ство платников немного
уменьшилось, но денег у
вуза прибавилось. Да, это
непростое, но все�таки
правильное решение. На
бюджетников и платников
вуз тратит равное количе�
ство времени и сил, а зна�
чит, их образование стоит
одинаково. Я считаю, что
следующим шагом должно
стать многократное увели�
чение базовых нормати�
вов. Только тогда уровень
нашего образования срав�
няется с европейским. Но
в случае увеличения затрат
государству потребуется
100%�ная гарантия, что
вложенные в специалиста
средства окупятся. Напри�
мер, можно ввести обяза�
тельную отработку в тече�
ние 3�5 лет, как это было
в советское время. Правда,
пока я не уверен, что об�
щество готово к таким пе�
ременам.

— Весной этого года
Министерство образова�
ния РФ провело оценку
эффективности вузов,
которая вызвала множе�
ство нареканий образо�
вательного сообщества.
Говорят, что его крите�
рии будут скорректиро�
ваны, но сам подход су�
щественно не изменит�
ся. Как вы относитесь
к этому рейтингу и вы�
явлению неэффективных
вузов? Какие позиции
в рейтинге занимает
Тверской государствен�
ный университет?

— Мы вошли в список
50 лучших вузов страны.
В целом я отношусь к это�
му мониторингу положи�
тельно. Государство долж�
но знать, что происходит

в системе образования.
Мне, как ректору, тоже ин�
тересно, как меняются по�
казатели нашего вуза год
от года. Так я могу понять,
в верном ли направлении
мы движемся.

Правда, не со всеми
предложениями Минобра�
зования РФ я согласен. На�
пример, ведомство предла�
гает оценивать вуз по ко�
личеству выпускников,
вставших на учет на бир�
жу труда. Но, во�первых,
их число примерно одина�
ково во всех вузах (в ТвГУ
это около шести человек в
год). Во�вторых, на биржу
обращаются и те, кто про�
сто не хочет идти рабо�
тать. К качеству образова�
ния это не имеет никакого
отношения. Я считаю, са�
мые объективные показа�
тели — количество желаю�
щих поступать в вуз и пред�
ложения выпускникам от
потенциальных работода�
телей.

Но самый главный воп�
рос — как будут использо�
ваны результаты монито�
ринга? Если есть желание
усовершенствовать систему
образования в целом, это
очень хорошо. Однако пока
складывается впечатление,
что таким образом государ�
ство хочет сократить число
вузов. Такая политика мо�
жет привести к негатив�
ным последствиям. Напри�
мер, в некоторых регионах
жизнь еще теплится только
благодаря высшим учеб�
ным заведениям.

— В связи с вышеска�
занным какие перемены,
на ваш взгляд, ждут рос�
сийскую систему образо�
вания в ближайшие
годы?

— Я согласен с одним
из директоров Агентства
стратегических инициатив
(АСИ) РФ Дмитрием Пес�
ковым, который сказал, что
ближайшие десять лет для
нашей системы высшего
образования будут «доли�
ной смерти». Пройдут ее
очень немногие.

Дело в том, что в мире
происходят объективные
изменения, которые ставят
все мировые вузы в очень
сложное положение. Так,
срок жизни базовых техно�
логий стал меньше, чем
время обучения в вузе. Вы�
пускники выходят на ры�
нок труда с заведомо уста�
ревшими знаниями. На на�
шем образовании также
скажутся очередная демог�
рафическая яма, большая
изношенность фондов ву�
зов и высокий средний воз�
раст их сотрудников.

Принцип эволюции го�
ворит, что выжить должен
сильнейший, но я считаю,
что он неприменим к обра�
зованию. Важно, чтобы
власть и общество пришли
к пониманию, что уровень
жизни в стране напрямую
зависит от качества ее сис�
темы образования. Если мы
серьезно вложимся в нее на
всех уровнях, то сможем
адекватно ответить на все
вызовы времени.

Андрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИНАндрей САБЫНИН

Д епутаты Тверской город�
 ской Думы намерены лич�
 но убедиться в соблюде�

нии графика капитального ре�
монта Восточного моста област�
ной столицы, посетив этот важ�
ный городской объект. Об этом
на очередном заседании постоян�
ного комитета по градострои�
тельству, архитектуре, транс�
порту и связи заявил его пред�
седатель депутат ТГД Сергей
ДЕЛАКОВ.

Ситуация со сроками ремонта
вызывает серьезные опасения у
народных избранников, так как
ранее наблюдалось существенное
отставание. В итоге заказчик ре�
монта — администрация города
Твери подала иск к исполнителю
— фирме ООО «АСВ�Строй» в ар�
битражный суд Тверской области.

Истец в лице департамента
архитектуры и строительства го�
родской администрации просит
суд взыскать неустойку в связи
с нарушением ответчиком сроков
выполнения работ по муници�
пальному контракту на ремонт
Восточного моста. Размер неус�
тойки определен в 1 млрд 12 млн
704 тыс. 435 рублей. Как следует
из расчетов истца, один день от�
ставания может обойтись фирме

«АСВ�Строй» в сумму от 3,5 млн
до 7,6 млн рублей.

— В настоящее время монито�
ринг соблюдения графика ремон�
та моста проводится в ежеднев�
ном режиме. И у администрации
нет сомнений в том, что объект
будет открыт для движения 5 июля,
как указано в гарантийном пись�
ме фирмы ООО «АСВ�Строй», —
рассказал членам постоянного ко�
митета гордумы заместитель гла�
вы администрации города Твери
Геннадий Ломака. — Асфальтиро�
вание моста уже началось даже
на день раньше, чем предусмот�
рено документами.

Депутаты встретили эту но�
вость с удовлетворением, указав,
что подрядчику необходимо навер�
стать отставание и более ответст�
венно подходить к ремонту столь
важного городского объекта.

Как сообщил членам постоян�
ного комитета ТГД по градостро�
ительству, архитектуре, транс�
порту и связи гендиректор «АСВ�
Строй» Андрей Роцько, проблем
при ремонте моста возникает
немало. Например, на мост укла�
дывают асфальт, который не
производит ни один асфальто�
вый завод Тверской области. До�
рожное покрытие нужной марки
приходится завозить из Московс�
кой области, при этом путь дос�
тавки составляет почти 200 км
в один конец. Более того, ремонт
моста должен происходить в стро�
гой технологической последова�

тельности с непрерывным конт�
ролем состояния объекта.

— Однако график капремонта
постепенно наверстывается, —
пояснил Андрей Роцько. — Пред�
полагается, что работы будут
полностью завершены в октябре
текущего года.

После открытия движения по
части Восточного моста оно будет
осуществляться одновременно в
двух направлениях, а не попере�
менно, как было ранее. Это связа�
но с тем, что подрядчики намере�
ны разделить его на три части,
для того чтобы на одной продол�
жать производить работы, а по
двум другим пустить автотранс�
порт. Отремонтированный мост
будет иметь четыре полосы дви�
жения, посередине трамвайные
пути, которые будут уложены
вровень с основным асфальтовым
покрытием для того, чтобы транс�
порт в случае необходимости мог
беспрепятственно двигаться по
ним в попутном направлении.
Прочность и безопасность каждо�
го пролетного строения моста бу�
дут обеспечивать 800 тросов, со�
ставляющих 42 каната.

Депутаты высказали претен�
зии, что и они, и их избиратели
не были должным образом изве�

щены о перекрытии на опреде�
ленное время движения по мосту.
И предложили проинформиро�
вать их о сроках второго «техно�
логического окна», то есть по�
вторного временного закрытия
объекта для автотранспорта, или
по возможности вообще обойтись
без него. Гендиректор «АСВ�Строй»
ответил, что предполагаемый ин�
тервал между «окнами» составля�
ет от 35 до 65 суток, но прибли�
зительно мост вновь закроют для
движения спустя 45 дней после
первого «окна», то есть где�то
20 августа. Точнее дату начала
второго «технологического окна»
он назвать не может, так как это
связано с набором прочности бе�
тоном, который применяется для
ремонта. Андрей Роцько заявил,
что обойтись без закрытия невоз�
можно вследствие большой дина�
мики пролетного строения, свя�
занного с движением транспорта.

Депутаты приняли информа�
цию к сведению и высказали на�
мерение провести следующее за�
седание постоянного комитета по
градостроительству, архитектуре,
транспорту и связи Тверской
городской Думы в выездном ре�
жиме — на важном для города
транспортном объекте Восточном
мосту. Они хотят лично убедить�
ся в том, что никаких срывов
графика ремонтных работ не
наблюдается и донести эти све�
дения до своих избирателей.
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